

PRECIO

En toda la isla
de rs. yu

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

PASATIEMPOS.

A Cándido.

Hace muchos años que conozco y estimo á Pi y Margall, y á pesar de que en su elevacion se me ha empequeñecido, no creo que á él, personalmente se le pueda aplicar aquel juicio suyo: «Se aspira á ser inmediatamente gobierno: hé aquí la causa de la inconsecuencia.» Pero el señor Pi, como hombre de partido, ha debido seguir la suerte de su partido, y el cargo que no se le puede dirigir á él personalmente le alcanza como parte de aquella colectividad política.

He dicho que en el poder el señor Pi se me había empequeñecido, y en cambio te diré que el señor Castelar se me engrandeció al encumbrarse sobre el pedestal de la presidencia. La causa de esta diversidad de impresiones está en que, antes de ponerse á prueba, tenía yo al señor Pi por mas hombre de gobierno que al señor Castelar, y en la práctica há resultado que éste sabia acomodarse mejor á las circunstancias del momento y sacar mas partido de ellas que su antecesor.

En este país en que hasta los hombres mejor dotados tienen cualidades mas brillantes que sólidas, es bastante comun que al llegar al ejercicio del poder defrauden las esperanzas de los que las concibieron viendoles desplegar indisputable talento en funciones de un rango inferior; pero este fenómeno es mas frecuente, es natural é inevitable, cuando se trata de hombres que adquirieron su reputacion como teóricos y como críticos. El derecho público es una ciencia, la historia es una ciencia, la misma crítica se puede considerar como una ciencia; pero el ejercicio del poder es un arte—un arte de aplicacion si se quiere—y nadie es capaz de ejercerlo con aplauso general y beneficio del mayor número si no lo ha aprendido gradualmente.

Digase lo que se quiera, y por mas que el confesarlo cueste algun sacrificio de amor propio, para mí es indudable que en igualdad de inteligencia y de circunstancias, sirve mas para gobernar un capitán, un oficial de filas, que un eminente catedrático ó un famoso periodista. Si se nos da tiempo para aprender el nuevo oficio y para suavizar la rigidez teórica y la «sans façon» crítica del oficio anterior, ya es otra cosa.

Para los republicanos esa preparacion gradual ha sido imposible, así es que hasta vuestros hombres mas notables han fracasado, mostrándose muy inferiores á sí mismos. Además, no debemos perder de vista que las circunstancias en que se encargó el señor Pi de la gobernacion del Estado eran por todo extremo difíciles y que sus antecedentes y sus compromisos las hacian mas difíciles aun. Yo no dudo que el señor Pi, en circunstancias normales, habria dirigido bien un departamento ministerial, pues reúne cualidades para ello; pero como el señor Pi y Margall no es uno de esos genios descolantes que Dios envia á las naciones en momentos supremos, y muy de tarde en tarde en el curso de la historia, no era posible que pudiese dominar una situacion que le abrumaba con su peso y acabó por aplastarle, dejándolo muy desconsiderado como estadista á los ojos de los mismos que sentian por él desinteresadas simpatías. El señor Pi tuvo enfrente una rebelion armada y potente en el Norte y en el Este de Espa-

ña, otra en el Mediodía y una tercera en Cuba; hostiles ó indiferentes á los partidos monárquicos no rebelados, y para oponerse á tantos enemigos un ejército desorganizado y desmoralizado, voluntarios de la república pocos y malos ó detestables, y correligionarios que no perdonaban medio para desacreditarlo y derribarlo, el Tesoro exhausto, el crédito perdido, el país en la anarquía, las clases conservadoras azoradas ó fugitivas.

Algunos de estos males podia remediarlos el gobierno, como efectivamente los remediaron en parte los sucesores del señor Pi en el poder; pero al señor Pi no le era dado alcanzar lo que otros intentaron y realizaron, porque al señor Pi le faltaban para ello voluntad y autoridad. Le faltaba voluntad, porque, como Caussidière, se había empeñado en hacer orden con el desorden; porque, con la fé del sectario, se figuraba que aquella disolucion general no era mas que la crisis pasajera é inevitable que acompaña á los cambios de estado en las sociedades políticas, porque su temperamento y su fama de hombre sereno le imponian cierta indiferencia, quizás algo afectada, en medio de la general alarma; porque su honradez le vedaba emplear medios que siempre habia reprobado, y ante los cuales otros menos escrupulosos no retrocedieron. Por otra parte, sus antecedentes le quitaban aquella autoridad que hace innecesario el rigor ó que permite emplearlo con parsimonia. Por esto cuando los hombres de procedencia revolucionaria necesitan restablecer el principio de autoridad, han de estremar el castigo mucho mas que los conservadores, y siempre las dictaduras son crueles, estrenadas y generalmente ineficaces.

De esto tenemos un ejemplo palpable y bastante reciente en Cataluña. Todos recordamos cómo estaba el ejército cuando vino el general Turon á encargarse de esta Capitanía general. Asco y vergüenza causaba ver á los soldados sucios, desarraigados, vistiendo apenas alguna prenda de uniforme que indicara su profesion, promoviendo escándalos á todas horas así de dia como de noche, negándose á listas, revistas y tambien á actos del servicio; y la llegada de aquel veterano que traia fama de ordenancista y severo, bastó para que en veinte y cuatro horas cambiara todo de aspecto. Causó tan general impresion este cambio repentino, que de seguro no lo olvidarán mientras vivan los que de él fueron testigos.

La presencia del señor Pi en el poder habia de producir entre los suyos un efecto contrario al que produjo entre los soldados de Cataluña la venida del general Turon. ¿Qué autoridad moral tenia el señor Pi para enfrenar la anarquía habiéndola predicado durante veinte años? ¿Por qué no habian de sponerle simpático á sus proyectos y tambien á sus hechos los que iban á realizar la organizacion de abajo arriba predicada, y poco menos que inventada por el señor Pi y Margall? Así es que la suposicion de complicidad con los insurrectos cantonales que tanto ofende al señor Pi estaba no solo dentro de lo posible sino tambien dentro de lo verosímil. Yo no creí en ella porque hago justicia á la lealtad de carácter del señor Pi; pero me pareció muy natural que así los cantonalistas como los émulos que en la Asamblea tenia el señor Pi y Margall se valieran de esta arma que convenia á sus fines, pues unos y

otros podian contar con la credulidad del público, dispuesto á aceptar la idea de que el Presidente del Poder ejecutivo deseaba que los rebeldes le forzaran la mano para llegar á una organizacion política por él tan deseada, prescindiendo de la lentitud y de las vicisitudes á que la esponian los debates de una Asamblea poco disciplinada.

Lo sucedido ¿servirá de advertencia al señor Pi y le inducirá á meditar sobre lo peligroso é irrealizable de sus teorías? No lo espero. Aunque el Sr. Pi ha dicho en alguna parte que no firma pactos con el error, y yo lo creo, no es ménos cierto que á un hombre de su carácter, de sus cualidades morales y de sus compromisos políticos le es casi imposible conocer el error y confesarlo mientras no renuncie á la vida pública.

El señor Pi y Margall—aunque se figuran otra cosa él y sus amigos—es mas artista que filósofo, tiene mas imaginacion para crear que razon para observar, y como todos los utopistas de buena fé vive mas en el mundo ideal que en el mundo real. Crean el hombre á su imagen, inventan leyes sociales que jamás existieron, y cuando se quiere convertir la novela en realidad, resulta ese pandemio á que condenan los utopistas á pueblos que tienen la desgracia de prestarse á sus experimentos.

Esto, que es una verdad elemental en la historia política, no lo ha sabido ver el señor Pi y Margall, á pesar de su indisputable talento y de sus hábitos de meditacion. Para explicar la insurreccion cantonal, dice: «Van siempre á los partidos extremos las mas insensatas ambiciones; y estas, casi nunca satisfechas, agitan y revuelven sin cesar las muchedumbres. Conocia yo las maquinaciones de las que bullian en el fondo de mi partido, pero no me turbaban el sueño. Sabia por la esperiencia que un mal tumulto, un motin, una algarada, solian ser el resultado de sus improbables trabajos. Por privadas de sentido que yo considerase las masas, ¿cómo habia de suponer entonces que se prestaran á levantarse por conseguir lo que las Córtes habian proclamado y estaban realizando?»

Eso prueba que el señor Pi, ofuscado por sus errores, no ha sacado del estudio de la historia las provechosas advertencias que ella nos da en cada una de sus páginas. La causa de los trastornos políticos, de la inestabilidad de los gobiernos y de la desmoralizacion de los pueblos es casi siempre la resultante de dos factores: los utopistas y los ambiciosos. Los utopistas, creando un ideal irrealizable, pero que exalta la imaginacion de las masas, son los precursores y los aposentadores de los especuladores políticos.

Aunque por punto general la ignorancia de las multitudes escende á toda ponderacion y su sentido moral es fácil de pervertir ó estraviar, aquellas ambiciones insensatas de que nos habla el señor Pi no podrian presentarse en público sin difraz ni careta so pena de ser mal recibidas y rechazadas, pero los utopistas los prestan el medio de cubrir su fealdad repugnante con los atractivos de una falsa belleza, y con este auxilio ejercen irresistible seduccion y alcanzan fácilmente sus malvados fines.

A los utopistas honrados suele sucederles lo que al señor Pi: al llegar al poder advierten que la razon individual no es infalible, que la moral individual no basta para que el hombre sujete sus actos á

las leyes de justicia, que cuando una nacion por la ley de la historia ha realizado su unidad fuera insensatez destruir en un dia la obra natural de tantos siglos y el trabajo intelectual de tantas generaciones, y entónces renuncian á sus sueños de ayer ó aplazan su realizacion para otros tiempos. Hé aquí el instante que esperan y la ocasion que aprovechan las «ambiciones insensatas» para procurar su satisfaccion. Pero este instante y esta satisfaccion ¿quién se los proporciona? Los teóricos, los utopistas.

Quando el señor Pi, desde la cumbre del poder, vió—lo que no habia visto desde la oposicion—que «si el procedimiento de abajo arriba era el mas lógico y mas adecuado á la idea de la federacion, era en cambio, el de arriba abajo mas propio de una nacionalidad ya formada como la nuestra y su aplicacion mucho menos peligrosa,» aquel dia «los hombres oscuros en quienes se habia despertado la codicia de mando,» segun espresion del mismo señor Pi, se hallaron trazada la línea de conducta que debían seguir para satisfacer su ambicion. Su tarea quedaba reducida á levantar del suelo la bandera federal abandonada por el señor Pi para enarbolarla en Sevilla, Cádiz, Valencia, Cartagena, á fin de que la vieran y defendieran todos los federales de España, quienes el señor Pi habia enseñado que la verdadera federacion era la de abajo arriba y que la de arriba abajo era una mistificacion. Desde aquel momento el señor Pi tuvo que apelar á las razones y argumentos de los partidos conservadores y sus adversarios se limitaron á copiar contra él las razones y argumentos con que ántes combatía á los partidos de gobierno.

De toda esa balumba de la federal, ¿qué queda despues de un corto ensayo de once meses? En las masas una completa desilusion y un cruel desencanto y en el país un tristísimo recuerdo.

¿Y qué ha sido de los antiguos apóstoles y profetas de la idea federal?

Pi renuncia á la república federal por la república descentralizada.

Castelar, pide á Dios que le perdone y á la historia que le olvide, y abandona la federal por la posible, es decir, por cualquier cosa que lleve el nombre de república.

Salmeron quedó completamente inutilizado desde que, al descender del Olimpo filosófico para mezclarse en las intrigas federales, probó que estaba sujeto á todas las pequeñas pasiones de los dioses menores y carecia de sentido político.

Roque Bárcia llorando sobre las ruinas de la Babilonia cantonal las perdidas ilusiones.

No menciono á Figueras porque le supongo separado para siempre del partido republicano.

Ya ves, querido Cándido, que no teneis motivo para envaneceros ni de vuestra vida ni de vuestra muerte.

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

Correo de ayer.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES del «Mercantil Valenciano.»

Madrid 6 de Diciembre de 1874.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano.»

Esta mañana, á falta de noticias, han corrido las mas absurdas invenciones que ni á indicar me atrevo, despues de haberlas oido desmentir de la manera mas terminante en los centros oficiales.

Con referencia á una carta que se acaba de recibir de Navarra, de persona muy autorizada, puedo decir que por consecuencia del temporal de nieves y

de agua que viene reinando en aquel territorio, segun opinion del que suscribe dicha correspondencia, la operacion de que tanto se viene hablando y de la que tan buenos resultados se esperan, no se podrá emprender hasta dentro de unos veinte ó treinta dias, contando con que el tiempo mejore. La division del general Moriones se halla en el mejor estado de disciplina y subordinacion; su buen vestuario y alimentacion hace que los rigores del clima no haga en ellos gran mella. Muchos dias se ejercitan en el tiro al blanco, y esta medida ha dado hasta aquí tan buenos resultados, que mas de una tercera parte de aquella fuerza son considerados como unos grandes tiradores. El Ebro, por efecto de la inmensa crecida que ha tenido estos dias, está impracticable aun por las barcaas, que varias de ellas han sido arrastradas por la impetuosa corriente. A pesar del temporal, nuestros bravos soldados, guiados por sus jefes, hacen frecuentes salidas para perseguir al enemigo en sus guaridas que unas veces las defienden y las demás las abandonan.

De Madrid han salido hoy para el Norte dos batallones.

Como oportunamente anuncié, ayer llegó á Madrid el mariscal de campo D. Buenaventura Carbó que sirvió en el ejército del Centro. Este regreso se atribuye á disidencias surgidas entre él y el general Jovellar. El Sr. Carbó se ha presentado hoy al ministro de la Guerra y presidente del Poder Ejecutivo, con quienes ha conversado largamente sobre el mismo asunto, y aun se dice que ha pedido se instruya una sumaria informacion sobre los motivos que han aconsejado su relevo.

Se espera, y al parecer con gran fundamento, que Rusia reconozca muy en breve al gobierno español.

El batallon provincial de Badajoz, ha llegado á Haro sin la menor novedad. En seguida se ha empezado á instruir la correspondiente sumaria en averiguacion de los autores del conato de insurreccion de que di cuenta oportunamente. Descubiertos que sean estos, serán sometidos á un Consejo de guerra, y el resto de las cinco compañías indisciplinadas se quintarian los soldados para enviarlos al ejército de Cuba.

La cuestion del Virginis, viene ocupando estos dias la atencion del gobierno que desea darla una pronta y satisfactoria solucion.

El dia de emprender viaje al Norte el presidente del Poder Ejecutivo dicen que se acerca por momentos. El secretario general de dicha presidencia, señor Chinchilla, parece que saldrá pasado mañana para Miranda con una mision del gobierno.

No es cierto, como se ha dicho hoy, que el señor La Serna haya enviado la dimision del cargo de general en jefe del ejército del Norte.

La faccion Villalain anda estos dias por los alrededores de Beteta.

Los ministros de Gobernacion, Estado y Guerra, han visitado esta tarde al presidente del Poder Ejecutivo, con quien han conferenciado sobre asuntos de interés y que se hallan pendientes de resolucion.

El general en jefe del ejército del Centro debe encontrarse á estas horas muy cerca de Castellon.

La supresion temporal del diario «La Prensa» ha causado honda sensacion en el periodismo madrileño.

Segun las últimas noticias, en Pamplona y sus alrededores, no ocurre novedad importante.

Antes de ayer seguian en Vera y pueblos inmediatos algunas fuerzas carlistas.

El general en jefe del ejército del Norte, permanecia hoy en Miranda.

El nuevo capitán general de Sevilla señor Búrgos, que ha demorado la salida para su destino por

efecto de una ligera indisposicion, se ha despedido esta tarde del ministro de la Guerra y del señor duque de la Torre.

Segun despacho del gobernador civil de Bilbao, comunicado hoy á la prensa por el ministerio de la Guerra, el batallon de la reserva de Lugo ha llegado á aquella ciudad en donde se esperan mas tropas. La espresada autoridad cree que el cabecilla carlista Dorregaray, ha sido nombrado general en jefe del Centro. Considera posible que el cabecilla Berriz pase á Francia por breves dias sustituyéndole interinamente el marqués de Valdespina.—El gobernador de Teruel, en telégrama de hoy, dice que en la capital reina la mas completa tranquilidad.—Por Vallecillo ha pasado un convoy de ocho cargas de municiones para la faccion de Villalain que se supone estar en Valdecuena.

Por el ministerio de la Guerra se ha mandado hoy entregar mil fusiles sistema Berdan á los voluntarios de Játiva y ciento á los de Corella.

En los círculos políticos se hablaba hoy de ciertas cartas que se supone haberse cruzado entre un teniente general que manda un cuerpo de ejército y un ex-ministro de Estado y Gracia y Justicia y muy conocido por su maquiavelismo. Dábase á estas correspondencias grande importancia.

Esta tarde se daba por ultimada una negociacion de 340 millones de reales, llevada á cabo por el señor Camacho con el conocido banquero señor marqués de Salamanca, bajo la garantia de ciertos pagarés y bonos. Esta suma parece que se destina al pago de semestres de la deuda exterior y á las necesidades de la campaña del Norte.

El señor don Juan Bautista Topete, restablecido casi por completo de su enfermedad, se ha trasladado esta tarde á su casa.

Parece que se ha dado una orden para que siempre que ocurra algun tumulto como el ocurrido en el cuartel de Santa Isabel, los generales en situacion de cuartel, ántes que presentarse en el sitio de la ocurrencia, lo verifiquen en el ministerio de la Guerra ó en la capitania á recibir órdenes.

El capitán general de Cataluña, señor Lopez Dominguez seguia ayer en Barcelona.

A las siete y media de la noche, hora en que cerramos esta carta, nada nuevo ocurre que decir que sea digno de mencionarse.—El corresponsal noticiero.

Madrid 6 de diciembre.

A las cinco de la tarde se han facilitado en el ministerio de la Guerra las noticias siguientes:

Teruel.—El gobernador al ministro.—Tranquilidad completa en la capital.—Por Vallecillo ha pasado un convoy de ocho cargas de municiones para las facciones de Villalain que se suponen en Valdecuena.

Bilbao.—El gobernador al ministro.—Llegó esta mañana el batallon reserva de Lugo, y el general Salamanca. Se esperan otras tropas. Creo á Dorregaray nombrado general en jefe de las partidas del Centro. Es posible que pase Berriz á Francia con una breve licencia y le sustituya Valdespina interinamente.

El duque de la Torre, ántes de su partida al Norte, dará un banquete de despedida, al que parece serán invitadas todas las autoridades y 40 periodistas.

El general Carbó se ha presentado hoy al ministerio de la Guerra.

Con referencia á una persona muy conocida en la Banca de esta capital, hemos oido que el Tesoro habia llevado á cabo una operacion de crédito muy importante.

Hoy han llegado todos los correos, escepto el de Barcelona.

La autoridad ha ocupado un deposito de armas descubierta en la calle de Tudescos.

Los ayuntamientos de Irun, Fuenterrabia, Rentería, Hernani, Lezo y Pasajes, se quejan de que á causa de las muchas cargas que la guerra les impone, no pueden seguir sosteniendo á los voluntarios de sus respectivos pueblos, por cuya razon se gestiona acerca del Gobierno para que á los voluntarios de aquellas localidades se les considere como fuerzas movilizadas y su sostenimiento corra á cargo del Estado.

A la comida de despedida que dara el duque de la Torre asistirá tambien el cuerpo diplomático y algunos funcionarios.

Se aseguraba hoy entre los hombres de negocios que en una conferencia muy larga que ha celebrado ayer el Sr. Campo con el ministro de Hacienda, han quedado ultimadas las bases del suministro de tabacos necesarios para las fábricas del Estado, una vez que en la subasta abierta á efecto no ha podido adjudicarse á ningun postor.

Hace dos dias que hay gran animacion en el puerto de Santander, siendo muchos los vapores así de guerra como mercantes que entran en aque puerto. Ayer se han embarcado algunos batallones cuyo destino se ignora.

Segun cartas de Tarragona el cabecilla Masa se encuentra muy enfermo en las Borjas.

Aunque se ha prohibido á la prensa ocuparse de los proyectos del ministro de Hacienda, antes de que aparezcan en el periódico oficial, puedo adelantarse á sus lectores, que el decreto sobre el anticipo forzoso de que se ha venido hablando, quedará firmado antes de la marcha del duque de la Torre.

En la Bolsa se han hecho hoy operaciones de Billeter hipotecarios y subvenciones de ferro-carri-fes.—A.

MADRID 6 DE DICIEMBRE.

Gamundí, que continúa en Villarluego, ha publicado un bando que impreso ha mandado fijar en todos los pueblos. Dice que su mayor afán ha sido siempre proteger á todo vecino pacífico y especialmente á los que profesan ideas republicanas; pero que avisto, añade, que los tiranuelos que sirven al mal llamado gobierno atropellan á todo el mundo; prenden á las familias que tienen parientes en la faccion é imponen crecidas multas á los que profesan ideas carlistas, todo lo cual no es cierto, seria una debilidad seguir un sistema de clemencia y ordena á todos los dependientes de su autoridad prendan y conduzcan, á donde en cada caso particular se les dirá, á todos los que tengan hijos ó parientes en el ejército, y que impongan contribuciones á los liberales, etc., etc.

En cumplimiento de este bando se llevaron ayer de Foz y Calanda á todas las madres y padres de los que están sirviendo en el ejército, á las de los voluntarios movilizadas y á las de los presentados á indulto (que son bastantes.)

El Diario de San Sebastian nada sabe del paradero del cura Santa Cruz; pues mientras que se decia que habia entrado en España, el periódico francés «L' Echo du Nord» suponía en Lille á aquel famoso cabecilla, habitando un espacioso palacio en union de una rica viuda, y tan considerado en la ciudad francesa que las familias mas importantes lo habian invitado durante la oteñada á sus partidas de caza.

Quien ha regresado á Tolosa es el ex-vicario de aquella villa, secretario y hombre de toda confianza de Santa Cruz.

D. Carlos ha variado de plan. Ya no irá desde el Norte á Madrid, sino que dará un rodeo por Aragon

y Valencia. En una carta que ha dirigido á Dorregaray, felicitándole por la curacion de su herida, con cuyo motivo le ha confiado el mando del Centro, le dice que las fuerzas aragonesas y valencianas, por Dorregaray mandadas, le abrirán las puertas de Madrid. Como se vé, pues, ha perdido la confianza en vascos y navarros.

D. Carlos ha recorrido la semana última los pueblos de Alegría, Andoain y otros, celebrando una conferencia con el diputado faccioso Dorronsoro para «mejorar» la situacion de la provincia.

En el gobierno de Guipúzcoa se acaban de recibir las autorizaciones para el embargo de bienes y rentas de 80 vecinos de Hernani, entre los que figuran algunas señoras y los brigadieres carlistas Liciaga, Michelena, Ugaldé ó Iraola y el padre y la cuñada del cabecilla «Luchía.»

(«Imparcial.»)

Dice «La Correspondencia» del 7:

La «Agencia Americana» ha recibido las siguientes noticias, que nos trasmite esta tarde:

San Sebastian 5.—El general Loma viene á esta provincia con doce batallones á operar en el distrito militar. Dicese le acompañará Blanco con los ocho batallones de cazadores que componen la vanguardia del ejército del Norte y el brigadier Oviedo.

Han llegado ya unos 3.000 hombres de la reserva. Espéranse las demás fuerzas en cuanto mejore el tiempo.

El obispo de la Seo de Urgel ha escrito una carta diciendo que se ha retirado de la causa carlista, y ha aconsejado á D. Alfonso que se retirara, y que él está resuelto á permanecer en la diócesis aun entrando las tropas en la Seo de Urgel.

BARCELONA 6 DE DICIEMBRE.

El gobernador militar de Tortosa da parte de que el 22 de noviembre fué muerto el célebre cabecilla Carlos Arcau (a) Batet en «los mase» de Pandos. Era el terror de aquella comarca y se le seguian varias causas por robos y asesinatos.

Barcelona 7 de diciembre.

El señor Masons, jefe del batallon 4.º móvil que se halla de guarnicion en San Celoni ha dado parte de que cuatro mil carlistas con cuatrocientos caballos, mandados por Saballs, Miret, Tristany, Huguet y otros cabecillas atacaron dicha poblacion á las nueve de la penúltima noche por la parte de la altura de la Mare de Deu. El ataque duró hasta las tres de la madrugada, hora en que los carlistas se retiraron. El citado batallon y la milicia de San Celoni pelearon valientemente en esta ocasion. Los carlistas arrojaron noventa y una granadas sobre la poblacion y muchos cohetes incendiarios que pegaron fuego á varias casas, siendo sofocado al momento por una seccion de albañiles y carpinteros que estaban reunidos para dicho objeto. Las facciones al marcharse pasaron por Campins en direccion al Monseny, abandonando en su retirada la máquina de fabricar cohetes incendiarios y varios efectos de guerra.

Barcelona 9 de diciembre.

Esta mañana ha llegado el tren de Madrid que debió verificarlo anoche. La causa del retraso ha sido haberlo detenido en Calaf la partida del cabecilla Mora, fuerte de unos 400 hombres.

Se han presentado á indulto á las autoridades militares de esta plaza tres individuos carlistas que pertenecian á la partida de Muixi.

La «Crónica de Cataluña» en una correspondencia de San Celoni que publica esta mañana describe el aparato para disparar cohetes incendiarios que las fuerzas del señor Masons han tomado reciente-

mente á los carlistas.—Este aparato, dice, tiene la forma de trípode, con una palanca en su centro que sirve para dar direccion al cohete. La palanca se halla sujeta por un fuerte resorte una vez tiene ya punteria, y en su centro nna pieza de cobre en donde se adapta el cuerpo del tubo. Este tubo sirve de cartucho y varia su metal segun sea la materia inflamable que ha de contener. Los de petróleo son de hoja de lata con agujeros en su alrededor. Hay otros de cobre con pequeña metralla dentro. Su tamaño varia tambien, llegando algunos á pesar unas 15 libras. A los carlistas se les cogieron mas de doscientos tubos y cohetes. Segun parece, los referidos cohetes eran de nueva invencion y no dieron el resultado que habian ofrecido los franceses que los habian proporcionado á los carlistas.

(«Diario de Barcelona.»)

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

(De «El Isleño.»)

Madrid 9.

La Gaceta dice que el capitán Cagidas con sus fuerzas batió anteayer en Aragon una partida carlista de 700 hombres, causándoles 13 muertos y mas de 60 heridos.

Cuatro de los nuestros fueron fusilados y horriblemente mutilados por los carlistas.

Los caballos y equipages de la escolta del general Serrano han salido hoy. Se espera que el duque salga en seguida.

Niégame la gravedad del Mensaje del general Grant. Se le supone manejo electoral.

El general Serrano cuenta con recursos en hombres y dinero necesarios al buen éxito de la expedicion.

Las disidencias de los carlistas aumentan.

Esta tarde ha marchado el general Serrano.

Es oficial que los carlistas fortifican las entradas de Navarra, Alava y Guipúzcoa.

A las cuatro de la tarde ha salido para el Norte el general Serrano acompañado del señor Ministro de Fomento, de los señores Tassara, Chincilla y de su Estado Mayor.

Gran número de personas le han despedido en la estacion.

Calcúlase en 120,000 hombres las fuerzas del Norte.

Guárdase gran reserva en las operaciones pero conviéndose que serán decisivas.

Grandes disidencias en la Seo de Urgel. Parte de la guarnicion ha pasado la frontera por el valle de Andorra.

En un reconocimiento practicado por el general Loma en los alrededores de Hernani desalojó un batallon carlista de sus posiciones, haciéndoles muertos, heridos y prisioneros.

El general Laserna espera al general Serrano en Logroño.

Confírmase que los carlistas del Norte se han reconcentrado en Estella.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 11.—11' m.

Mahon 11.—4'11 t.

Las noticias que publica la Gaceta de hoy respecto á carlistas carecen de interés.

Corren rumores de que los carlistas evacúan precipitadamente á Estella.

Crónica Local.

El vapor-correo Mahónés que salió ante- ayer á hora de itinerario despues de cuatro horas de navegacion tuvo que arribar á causa de la gruesa mar que reinaba. El Menorca salió de la Baia de Alcudia á las tres de la madrugada fondeando en este puerto á las diez de la mañana de ayer.

Como son muchas las personas en esta isla que tienen que proceder á la renovacion de las obligaciones generales del Estado por ferro-carriles por vencer su último cupon en primero de julio del corriente año, en el próximo número daremos cabida al anuncio que publica la Administración económica de las Baleares.

Los Sres. Renter y Comp.^a nos remiten desde Barcelona el siguiente comunicado que grato nos es el consignarlo en las columnas de nuestro periódico, acerca una quiebra ocurrida en la Habana, y de la cual tienen conocimiento nuestros lectores. Dice así:

Sr. Director de EL BIEN PUBLICO.

Barcelona 9 Diciembre de 1874.

Muy Sr. mío y de mi mayor consideracion: Habiendo visto en el número 533 de su acreditado periódico y en su seccion local, un suelto referente á la quiebra de una gran casa de comercio de la Habana, debo manifestarle que en nada ha afectado á la de los Sres. Renter y C.^a de la misma y si bien no me es dado responder de otras, con todo abrigo la confianza que habrá resultado lo propio con las demás casas respectivas de calzado. Si V. considera de algun valor la presente para la tranquilidad de esos fabricantes, le autorizo para que haga de esta el uso que crea mas conveniente á dicho fin.

Soy de V. con la mayor consideracion afmo. S. S.

Q. S. M. B.

Antonio Renter.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Donato y San Hermógenes mártires.

CULTOS.

COATE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Desamparados en San Antonio.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 11.

De Barcelona en 1 dia vapor-correo Menorca o. D. Antonio Victory con 22 trips. 20 ps. varios efectos y la correspondencia.

Despachados el 11.

Para Málaga con trigo berg. Gta. francés Augusto c. D. Augusto Ferrau con 6 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 7 horas, 10 minutos.—Pónese á las 4 horas, 36 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 horas, 46 minutos de la mañana.—Pónese á las 6 horas, 22 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 10.—11'45 m.

Mahon 10.—7'45 n.

Publica la Gaceta un decreto marcando las reglas que deben seguirse para el embargo de

bienes á los carlistas.

Otro autorizando establecer el cable de San Sebastian y Fuenterrabia enlazándolo con la frontera francesa.

El viage del Presidente del Poder Ejecutivo al Norte se efectúa sin novedad.

Barcelona 9.

Mahon 11.

Los fondos españoles á las 3 de la tarde se cotizan: el 3 por ciento interior 12'55: el 3 por ciento exterior 17'50: subvenciones 23 7/8.

El ultimo telegrama recibido de la Habana la cotizacion del oro estaba á 120.

Se asegura la existencia de un telegrama en que el oro se cotizaba á 100 y en baja pero no se dá por positivo si bien la persona que lo recibió es digna de todo crédito.

Bolsa de Madrid del dia 10:

Interior, 12'55 á 12'65.—Exterior, 16'65.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

PADRON DE VECINOS.

Entre los importantes servicios encomendados á un Ayuntamiento, ninguno lo es tanto como el que tiene por objeto la declaracion de ciudadanía y de vecindad, puesto que este es el origen y base de los demás derechos.

El régimen municipal moderno ha destruido las divisiones y clases diferentes de la ciudadanía; el progreso social ha establecido la igualdad ante la ley, la igualdad de derechos y deberes; pero estos derechos de igualdad que la ley dá á todos los vecinos, la participacion en los asuntos del comun, la Municipalidad regida y administrada por el voto general, crean importantes obligaciones á los vecinos para llenar cumplidamente la alta mision de que han sido investidos por la ley.

Por estas y otras razones no debe mirarse como un acto cualquiera del Municipio la formacion del padron de vecindad; es preciso apreciar en él toda la trascendencia é influencia que ha de tener en la organizacion y régimen municipal, y esto exige que la ley se cumpla exactamente y que se procure el mayor esmero en todos los preliminares y detalles hasta su terminacion.

Esta es la época en que debe procederse á la rectificacion del padron de habitantes de este distrito municipal, en el cual pueden tener cabida personas

que hasta hoy han carecido de ciertos derechos. El Ayuntamiento de mi presidencia, en virtud de lo prevenido en la ley de 20 de agosto de 1870 y reglamento de 6 de mayo de 1871, ha dispuesto distribuir á domicilio hojas impresas, que han de llenar y firmar los cabezas de familia en el preciso término de cuatro dias, contados desde el de la entrega de aquellas; y transcurrido dicho plazo pasarán á recogerlas comisiones compuestas de individuos del Ayuntamiento y alcaldes de barrio.

Grande es el interés que todos los habitantes de este distrito deben demostrar para figurar en el nuevo padron, á fin de no verse mañana privados de ejercer sus derechos, ya en elecciones, ya en cualquier otro acto civil, ya para poder obtener cédula personal tan necesaria en las actuales circunstancias y ya porque sea preciso acreditar que están empadronados para cualquier asunto.

Con este motivo cumplo á mi deber encargarles que al recibir las hojas de que se trata, se apresuren á llenarlas, los que sepan, con toda claridad y sin omitir ningun individuo de la familia ni las demás circunstancias que se requieren; y los que no sepan hacerlo ni tengan persona de quien valerse, lo manifestarán á las comisiones al tiempo de recogerlas para que se las lleuen, ó acudirán á la Casa Consistorial dentro de los cuatro dias indicados de nueve á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde ya para llenar dichas hojas, como para consultar cualquier duda que se ocurra.

Al hacerlo público debo advertir que el artículo 22 del citado Reglamento marca la pena en que incurrirá aquel que se niegue ó resista á llenar y devolver la mencionada hoja impresa, cuya multa de 5 á 25 pesetas se le exigirá gubernativamente sin admitir excusas ni protestos impropios y sin perjuicio del procedimiento judicial á que pudiera dar lugar una desobediencia calificada.

Confío en que todo vecino comprenderá la importancia del empadronamiento, y contribuirá por su parte á su realizacion, sin dar lugar á que la autoridad se vea obligada á hacer uso de las facultades que le asisten.

Mahon 10 diciembre de 1874.—El Alcalde, Juan Mercadal.

Se necesita un espededor ambulante para ocuparlo en la venta de calendarios.—Informarán en esta imprenta, Bastion 39.

MOZO DE CAFÉ.

En esta imprenta informarán de quien necesita uno.

Interesante.

En esta imprenta se admiten encargos para toda clase de libros de 2.^o enseñanza. Se renuevan, al que lo solicite, suscripciones de los abonos que terminan en 31 actual al «Diario de Barcelona.» «La Moda Elegante,» «El Correo de la Moda,» «La Ilustracion Española y Americana,» «Ilustracion francesa,» «El Isleño,» etc., etc., etc. Tambien informarán de quien tiene para vender Diccionarios latinos, de Valbuena, franceses, de Taboada y otros autores, Diccionarios de todas clases, libros de religion, comedias, dramas, novelas, etc. Se admiten pedidos referentes á librería.

CASINO CIRCO INDUSTRIAL.

Funcion dramática que debe celebrarse el domingo 13 del corriente:

- 1.^o Sinfonía por la banda.
- 2.^o Se pondrá en escena el magnífico y aplaudido drama trágico en 5 cuadros.

D. SANCHO ORTIZ DE LAS ROELAS.

Dando fin con baile de Sociedad

A las 7 y 1/2.

Las condiciones de la suscripcion están en el salon de lectura de dicho casino.—El director, Pablo Fábregues.